
LIFE+ « Conservation de la moule perlière d’eau douce du Massif armoricain »

Comité de suivi – MCE de Rennes – 28 octobre 2015
Présents :
Michel Dy, Hubert Catroux, Pascal Bourdon, Jérémie 
Bourdoulous, Laurent Vattier, Pierrick Dury, Jean Hervé, Pierre 
Péron, Romuald Genoël, Benjamin Beaufils, Aurore Duval, 
Sandine Boileau, Thomas Biéro, Loïc Rostagnat, Pierre-Yves 
Pasco, Nicolas Ampen, Thierry Lefevre, Dominique Ombredane, 
Marie Capoulade.

Excusés :
Yannick Salaville, Christophe Beaumont, Guillaume Evanno, Jean
Manelphe, Arnaud Cholet, Fabrice Craipeau, Karine Delabroise, 
André Berne, Eric Michelot, Stéphane Le Borgne, Sandrine 
Lecointe, François Veillard, Olivier Hesnard, Laurent Benard, 
Thierry Amor, Anne-Laure Caudal, Morgane Thieux-Lavaur, Olivier
Le Bihan, Yves Merle, Sylvestre Boichard, Maria Ribeiro.

La réunion a pour objectif de présenter les actions que le programme LIFE a permis d’engager et le cadre
proposé aujourd’hui afin de les poursuivre.

Après une présentation-bilan des 5 années de LIFE menés en Bretagne et en Basse-Normandie et une
présentation du projet de Plan régional d’actions (PRA) en Bretagne envisagé pour poursuivre nos actions
en faveur de la mulette perlière, des échanges ont pu avoir lieu dans la salle. Les diaporamas présentés
sont en téléchargement sur le site Internet : http://www.life-moule-perliere.org/diaporamas-et-compte-
rendus-de-reunion-2015.php

Il  est  rappelé  que  les  valeurs-guides  relatives  aux  exigences  de  la  mulette  perlière,  notamment  les
Nitrates NO3, ne sont pas les garantes de la caractérisation exhaustive d’un habitat convenable pour la
mulette perlière. À notre sens aujourd’hui, seule la survie des jeunes individus dans les cours d’eau peut
faire preuve de la présence d’un bon habitat pour l’espèce, cette dernière intégrant tous les paramètres
dont elle a besoin pour survivre et grandir.

Le CSRPN de Bretagne a examiné le 10 septembre 2015 le projet de PRA Mulette co-rédigé par Bretagne
Vivante et Nicolas Ampen de la DREAL Bretagne. Le compte-rendu des échanges est attendu mais déjà il
faudrait prévoir de mieux présenter le contexte de la rédaction de ce document et de mieux valoriser les
actions de connaissance des habitats. Il faudrait également mieux distinguer les actions de continuité du
LIFE des autres actions. Nous avons prévu de nous revoir le 20 novembre pour travailler à cela pour
représenter le PRA à la première session du CSRPN de 2016. Il pourrait être intéressant de soumettre le
PRA à l’avis du comité scientifique du LIFE.

Une  journée  de  sensibilisation  des  acteurs  en  Basse-Normandie  est  évoquée  pour  2016.  Il  faudrait
idéalement coupler cette journée à une action de terrain de relâcher de mulettes et convier la presse. Le
déroulement de cette journée reste à affiner entre Bretagne Vivante, le CPIE, le SIAES et le PNRNM.

La  Fédération  de  pêche  du  Finistère  devra  organiser  une  nouvelle  journée  de  visite  et  lancer  des
invitations à large échelle pour faire visiter la station d’élevage en 2016. 

Une attention est  portée au renouvellement des autorisations de manipulation,  transport,  élevage et
renforcement pour continuer à travailler après la fin du programme LIFE. 

Dominique Ombredane souhaite nous apporter son soutien dans la valorisation scientifique des données
acquises dans le cadre du LIFE : élevage, comptages, bigoudis, nouvel état des lieux des populations en
France. 

Dans  notre  protocole  actuel  d’élevage,  nous  avons  prévu  de  conserver  à  la  station  au  maximum 6
populations et 5 cohortes de chaque population. Si une nouvelle cohorte venait alors à être intégrée à la
station, la cohorte la plus âgée serait alors entièrement directement relâchée. Pour cette opération, il est
nécessaire de trouver un moyen de marquer les mulettes relâchées (étiquettes, fluorescéine...).

Un certain nombre de rendus sont attendus pour la fin du LIFE : 
– un plan après-LIFE (les PRA breton et normand) – action E7
– un rapport simplifié (2-3 pages recto-verso synthétisant nos actions) – action D9
– les cartes des points noirs au début et à la fin du LIFE avec les tableaux récapitulatifs associés –
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action A1
– un protocole de collecte des larves, d’élevage et de renforcement (en français et en anglais) –

action A4
– un recueil d’expériences (incluant les méthodes de comptage et de suivi des populations)– action

E1

En vue de la parution de la lettre d’info n°6 :
Il est proposé que tout ou partie de cette lettre d’info soit faite sous forme d’interview et de phrases
accrocheuses en «donnant la parole à...» :

– un technicien rivière
– un pêcheur
– un agriculteur
– un scientifique
– un élu
– un financeur
– un enfant
– Pierre-Yves Pasco pour les bigoudis
– Pierrick Dury pour l’élevage

A travers ces interviews, les thèmes suivants devront être abordés :
– la fin du LIFE et le début possible du PRA
– l’hôte préférentiel dans le Massif armoricain semble être la truite
– les dynamiques et initiatives engagées sur les territoires hors-LIFE
– les exigences de la mulettes : combinaison des facteurs nitrates et colmatage ?
– la mulette est un emblème de la qualité de nos rivières
– selon nos observations, les manipulations sur les adultes (contrôles de gravidité notamment) n’ont

pas conduit à des sur-mortalités 
– dresser le bilan et entrevoir le futur
– les bigoudis
– l’élevage
– et si nous n’avions rien fait, où en serions nous aujourd’hui ?
– Quand est-ce que les mulettes vont revenir dans nos rivières ?

Les participants au comité de suivi du 28/10/2015 (photo Pierre-Yves Pasco)


